
当政府主导型展会仍占绝大部

分市场份额时，就意味着民营会展企

业要在小部分市场中进行“ 抢食”。

在这一情形下，竞争的激烈程度就可

想而知了。在进入会展行业之初，民

营企业对市场格局就已经清楚了。

在 缺 少 政 府 支 持 的 背 景 下，民

营会展企业一直在”浅滩游泳“：一

边试着水温，一边向前前行。随着

“ 泳技”的日臻成熟，才开始慢慢地

游向“深海区”，这期间，还要与既是

运动员，又做裁判员的政府维系“非

正当”关系，又要避免与国际展览巨

鳄的贴身肉搏，一路上，虽然没有遍

体鳞伤，却走的异常艰难。

随 着 民 营 会 展 企 业 的 羽 翼 渐

渐 丰 满 ，政 府 主 导 型 展 会 日 渐 衰

弱 。 近 年 来 ，由 各 地 政 府 主 导 的

各 类 经 贸“ 洽 谈 会 ”，在 会 展 市 场

愈 来 愈 市 场 化 、国 际 化 、专 业 化 的

趋 势 下 迷 失 了 。 为 了 挽 回 面 子 ，

各 地“ 洽 谈 会 ”纷 纷 变 脸 。 9 月 1

日 ，举 办 了 19 届 的 乌 鲁 木 齐 经 贸

洽 谈 会 将 变 脸 为 中 国 — 亚 欧 博 览

会 。 更 早 于 2005 年 就 已 经 变 脸 的

有 ：吉 林·东 北 亚 投 资 贸 易 博 览

会 ，其 前 身 为 吉 林 经 贸 洽 谈 会 。

中 俄 蒙 经 贸 洽 谈 暨 产 品 展 销 会 的

前 身 是 内 蒙 古 经 贸 洽 谈 会 。 当

然 ，各 地 政 府 并 不 强 调 其 为 何 变

脸 ，而 是 谦 虚 地 强 调“ 洽 谈 会 ”转

型 升 级。

为 地 方 经 济 发 展 带 来 新 鲜 血

液，无论是变脸也好，还是转型升级

也好，都是一种务实的做法。但问

题的根本在于，做这些无外乎还是

为了政府的面子好看而已，为了升

级的展会项目，各地不得不花费更

多的成本，来维持更庞大的组织架

构。博览会为了邀请到更多的各国

政要，地方政府在京常年包租酒店，

有 常 驻 人 员 经 常 到 各 部 委 疏 通 关

系，以保证展会开幕式上，除各国政

要 出 席 外 ，还 能 有 各 部 委 的 负 责

人。甚至有的地方政府为了一个博

览会，还成立了博览事务局等常设

机构。

政府的这些大手笔、大动作，民

营会展企业不但是做不来，甚至是

连想都不敢想。在由民营会展企业

主办展会的开幕式上，常见到的不

过是一些行业协会的负责人，以及

部分参展企业的高层。这些完全市

场 化 、专 业 化 ，并 逐 步 国 际 化 的 展

会，观众质量越来越“纯粹”，组织方

的服务正在向专业化靠近。

现在看来，在夹缝中求生存的艰

辛，并没有让这些民营会展企业轻言

放弃，而是拿起了资本运作的“武器”

进行自我拯救。

中国民营会展企业正走在资本运作的路上。

当一线城市的北京、上海、广州已没有举

办新展会的空间时，并购成为中国会展业发展

的必然趋势。

大连北方国际展览股份有限公司（以下简

称大连北展）董事长李琼近日接受本报记者独

家专访时透露，一段时期以来，他一直密切关

注一线城市举办的品牌展览项目，这与大连北

展的并购计划有关。据介绍，到今年年底前，

大连北展将再完成一个在一线城市举办的展

览项目的并购。

李琼表示，近十几年来，中国展览市场的

发展逐步趋于成熟。所有行业的展会都已被

细分，没有了再细分展会的空间。

当政府主导型展会仍占市场主体时，民营

企业的并购战略开始浮出水面。继国际展览

巨鳄领跑中国会展市场资本运作之后，中国民

营会展企业正掀起一股资本运作的浪潮。

出击一线城市

与外资展览公司资本运作一二线城市通

吃稍有不同，民营企业更看好一线城市举办的

展览项目。2010 年 12 月，大连北展并购重组

上海东博展览有限公司，在业内掀起一阵波

澜。其原因在于：前者虽在东北地区具有一定

的知名度，但后者主办的“上海国际机床展览

会”（以下简称上海机床展）其规模在国内排名

前三位，在长三角区域亦是知名品牌展会。业

内人士认为，大连北展对上海东博的并购重组

是中国会展界发展模式的一种创新。

并购后，大连北展向原上海机床展涉及

的 有 关 方 面 定 向 增 发 合 计 不 超 过 30%（含

30%）的股份。根据双方的协议，大连北展并

购重组上海东博后，由大连北展在上海设立

新公司——上海东博文化发展有限公司，并

拥有上海东博 100%的股权，也是今后运营上

海机床展的主体。

6 月 28 日，重组后的第 13 届上海国际机床

展在上海新国际博览中心开幕，规模由去年的

5 个馆扩大到 7 个馆。据李琼介绍，本届上海

机床展期间，上海东博文化发展有限公司与国

外一家展览企业洽谈合作事宜。如顺利，这家

展览企业将为 2012 上海机床展做欧洲组展的

全部工作，届时，2012 年的上海机床展，无论是

国际化，还是规模都将有大幅度的提升。

李琼表示，专业展会要做大规模并提升国

际影响力，最直接的办法就是与国外展览企业

合作。

海外并购战略

与国际展览公司合作并不是大连北展的

最终目标，其更远大的计划是，到海外进行国

际知名展览项目的并购。目前，大连北展国际

部正在拟一份商业计划书，目标是到海外并购

全球知名的品牌展会项目或是展览公司，根据

计划，11 月将到北美考察一个展会项目，并对

其进行评估。

在李琼看来，随着全球市场向东部转移，

一些已在欧美举办了几十年的展览项目，也

将随着市场的转移而进入衰退期。但这些曾

经引领全球产业发展的品牌展会，多年来积

累了一个庞大的全球专业买家数据库，这是

一个品牌展会提供服务最核心的部分之一。

收购这样的展览项目，等于收购了一个全球

买家数据库。

李琼强调，收购展会项目，不仅是掌握展

会的主办权，更重要的是掌握展会的有效信息

资源。拥有这样的买家资源数据库，可尝试将

并购后的全球品牌展会移师中国举办。

大连北展另一个计划是，在全国的一二三

线城市，以及产业集群聚集区域设立 100 个办

事处，形成一个信息资源网络。通过各地办事

处建立独立的信息库，最后汇集成一个大的信

息资源数据库，为各地举办的展会提供有效的

专业买家。

为了这个计划，大连北展将在上海分公司

成立“指挥中心”，设立人力资源部、展览培训

部、公司发展部，其中，展览培训部将培养企业

内部的业务骨干，由人力资源按需求进行人才

调动。李琼认为，资本可以并购项目，但没有

好的人才就不会找到有发展潜力的展览项目。

为上市布局

并 购 只 是 大 连 北 展 谋 求 上 市 的 重 要 一

步。据悉，早在去年 6 月，大连北展就与券商

签订了“新三板”上市协议。

据李琼介绍，大连北方国际展览股份有

限公司 2011 年利税将突破 8000 万元，实现利

润 5000 万元。目前，国内外很多同行或投资

机构都向大连北展伸出了橄榄枝，而多家海

外展览公司更是真诚地表达了股份合作的意

向，但出于对国内上市审批的考虑，都被大连

北展谢绝了。

根据大连北展上市计划，2012 年，将在国

内并购 1 至 2 个品牌展览项目，与此同时，还要

对海外展览项目进行考察和评估。2013 年，实

现在主板上市已成为其奋斗目标，而与上海东

博的并购重组是大连北展上市迈出的第一步。

业内专家表示，尽管中国会展业尚显稚

嫩，但正面临着蜕变的契机，当世界目光聚焦

中国城市，也意味着更多的会展资源将汇聚中

国。中国将继续成为世界会展业追捧的市场，

而国内会展市场的“大洗牌”，已经随着并购潮

的到来而到来了。

根据大连北展未来的规划，这家民营会展

企业将继续扩大在全国各地的资产重组或并

购，推动展览行业资源的最佳整合，以期实现

连锁式经营，集团化发展。
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生存困局迫使民营会展企业突围

■ 伊 宇

民企会展资本并购潮起 上市进入倒计时
■ 本报记者 周春雨


